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MINISTÉRIO DA INDÚSTRIA, COMÉRCIO EXTERIOR E SERVIÇOS 
Superintendência da Zona Franca de Manaus 

SUFRAMA 
 
 

ATA DA 57ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS ATIVIDAD ES DE 
PESQUISA E DESENVOLVIMENTO NA AMAZÔNIA - CAPDA  

 
DATA: 11 de dezembro de 2018. 
HORA:  9h00 às 12h00 
LOCAL: Sala de Reunião das Superintendências Adjuntas – Manaus-AM. 
 

Membros presentes:  
 Rafael Henrique Rodrigues Moreira (Titular) – Coor denador do 

CAPDA/MDIC (Videoconferência) 
 Ian Ramalho Guerreiro (Titular) - BNDES 
 Edson Barcelos da Silva (Titular) – FAPEAM/Governo  do Estado do 

Amazonas 
 Nelson Azevedo dos Santos (2º Titular) - PIM/Feder ação das 

Indústrias/FIEAM  
 Sérgio Melo de Oliveira (2º Suplente) – PIM/Federa ção das 

Indústrias/FIEAM  
 Marcílio Reis de Avelar Junqueira (1º Titular) – C omunidade 

Científica/UEA 
 Manuel Augusto Pinto Cardoso (2º Suplente) – Comun idade 

Científica  
 

EQUIPE TÉCNICA:  
 Ricardo Cruz – MDIC (Videoconferência)  
 Diego Oliveira – CGCOM/SUFRAMA  
 Leopoldo Montenegro Jr. – CGTEC/SAP/SUFRAMA  
 Wariton P. Souza – CGTEC/SAP/SUFRAMA 
 Mª Edileusa P. Santos – CGTEC/SAP/SUFRAMA  
 Silvia Santos Costa – CGTEC/SAP/SUFRAMA  
 Maurício Itikawa – CGTEC/SAP/SUFRAMA 

 
Convidado: 

 Cleto Leal - UEA 
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57ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CAPDA  

APRESENTAÇÕES GERAIS  

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO 
CAPDA): iniciou a reunião, dando bom dia e informando que não pode desta 
feita estar em Manaus por conta de uma reunião neste mesmo dia com o 
Governo de Transição para discutir propostas do porvir. Agradeceu a presença 
de todos, desejando poder abraçar a todos por ser a última reunião do CAPDA, 
que foi pedida um pouco de supetão, mas com o intuito de fechar todos os 
blocos, e também como não se sabe quando haverá outra reunião do CAPDA 
por causa da entrada do novo Governo, pediu a equipe da Suframa para limpar 
a pauta quanto a questão de credenciamentos e questões operacionais para que 
não fosse travada nenhuma continuidade de processos. Nesse sentido, 
Leopoldo Montenegro será nesta reunião o secretário-executivo no lugar de 
Marcelo Pereira.  

Deu as boas-vindas e agradeceu a todos os comitentes pelo trabalho intenso 
que foi o segundo semestre, onde conseguiu-se fazer várias coisas relevantes, 
e nessas comunicações colocou em primeiro lugar a participação dos comitentes 
e técnicos por estarem finalizando todas as regulamentações da mudança da Lei 
de Informática, que sairá esta semana, com o Ministro estando sexta-feira 
(14/12/18) em Manaus; também será publicada na mesma data ou na semana 
seguinte no Diário Oficial as regulamentações para uso dos recursos para 
Indústria 4.0, onde foram regulamentados as auditorias independentes, o plano 
de investimentos, os fundos de investimentos e participações, startups e foi feita 
também uma consulta pública ouvindo o ecossistema; agradeceu o trabalho das 
equipes técnicas do MDIC e da Suframa que deram contribuições e revisões. 
Serão anunciados também amanhã (12/12/18) os resultados finais dos 
Programas Prioritários novos e informou aos comitentes que o INDT entrou com 
um Mandado de Segurança contra os editais de Empreendedorismo e de 
Indústria 4.0, deixando claro que a AGU foi acionada e esse mandado foi 
cassado, ocorrendo as bancas de avaliação na semana passada; ter-se-á a 
compilação da notas e resultado final amanhã tanto de Bioeconomia quanto de 
Empreendedorismo e Indústria 4.0, onde serão divulgados as instituições 
vencedoras.  

Lembrou a importância do reinvestimento das glosas, 30% obrigatório, a ser 
remetida a esses Programas Prioritários. Teremos cinco PP que vão concorrer 
obviamente por esses recursos, e esses cinco PP, recapitulando, são: Economia 
Digital, cuja gestão é do INDT, Formação de Recursos Humanos, gestão da 
Fundação Muraki e os novos Bioeconomia, Empreendedorismo e Indústria 4.0. 
Finalizamos esse processo com a consequente publicação no DOU e a 
assinatura do Acordo de Cooperação com a Suframa ao longo do final do mês 
de dezembro/2018. Com isso as entidades vencedoras dos editais estarão aptas 
a fazer a captação a partir de janeiro/2019, e serão monitoradas pelas futuras 
gestões do CAPDA. Agradeceu mais uma vez as equipes técnicas e aos 
comitentes, inclusive àqueles que propuseram a ampliação do número dos 
Programas Prioritários em vista da reclamação de muitas empresas beneficiárias 
da concentração que dificultava a locação dos investimentos. Uma outra 
comunicação importante foi a do resultado preliminar do edital do Centro de 
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Biotecnologia da Amazônia – CBA, cuja ABio (Aliança ABio) foi num primeiro 
momento vencedora, e que é uma coligação da Fundação Amazônia sustentável 
- FAS, Universidade Estadual do Amazonas - UEA, Universidade Federal do 
Amazonas - UFAM e demais instituições (Instituto Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia – IFAM, Instituto Leônidas e Maria Deane - Fiocruz Amazônia, 
Centro de Educação Tecnológica do Estado do Amazonas – CETAM, Fundação 
Paulo Feitoza – FPF, Universidade Nilton Lins – UniNiltonlins, Rede de Inovação 
e Empreendedorismo da Amazônia – Rami, Associação BioTec-Amazônia 
Instituto de Conservação e Desenvolvimento Sustentável da Amazônia – Idesam 
e Rede de Biodiversidade e Biotecnologia da Amazônia Legal - Bionorte) contra 
o PIATAM e a Fundação Biominas, os quais entraram com recurso, que foi 
analisado pela banca e encaminhado para o gabinete do ministro, e o resultado 
final desse recurso deve ser publicado esta semana. Com isso finaliza-se a etapa 
de seleção da instituição que comandará o CBA a partir do ano que vem.  

A última informação são as discussões com o Governo de Transição; temos 
falado bastante com o indicado a Secretário-Geral de Produtividade e Emprego, 
Carlos da Costa, que foi diretor no BNDES, sobre propostas de estrutura, qual o 
papel da Suframa; ele não está definido, foi apenas indicado, mas abaixo desta 
Secretaria-Geral estarão a Secretaria de Inovação, a Secretaria de 
Desenvolvimento e Competitividade Industrial, a Secretaria de Comércio e 
Serviços, uma parte da Secretaria de Planejamento do MPOG, a Secretaria de 
Políticas Públicas de Emprego do Ministério do Trabalho e também Secretaria 
da Produtividade e Defesa da Concorrência do Ministério da Fazenda. A 
aglutinação dessas secretarias comporá essa nova estrutura com a Suframa, 
ABDI, INPI e Inmetro, todas dentro do Ministério da Economia do futuro ministro 
Paulo Guedes.  

Fechou as comunicações, abrindo para os que quisessem fazer alguma 
comunicação ou alguma fala inicial sobre os pontos trazidos. 

MARCÍLIO REIS DE AVELAR JUNQUEIRA (COMUNIDADE CIENT ÍFICA): 
iniciou dizendo ter uma comunicação não muito agradável, mas indagou se 
dependeria de uma orientação do coordenador ou se a posição dos comitentes 
neste caso que apresentaria seria individual: ocorria no caso ter um assento no 
CAPDA por indicação do Governador Amazonino Mendes, que saia dia 31 de 
dezembro do Governo do Amazonas. Sua vontade pessoal indicava a 
conveniência de renunciar ao assento do CAPDA em vista da mudança de 
governador, pois certamente o próximo governador terá as suas indicações. Mas 
como está há muitos anos fora de governo e não sabe como proceder, indagou 
ao coordenador se teria algum conselho que pudesse dar. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO 
CAPDA): respondeu ao comitente Marcílio Reis que o ideal é ainda estarem 
constituídos para evitar uma paralisia grande, que poderia afetar algumas 
instituições. O ideal será que o novo governador, após tomar pé da situação e 
possa ter a equipe montada, fazer as indicações até o fim do primeiro trimestre 
de 2019. Então, enquanto isso, é importante mantermos a estrutura do Comitê 
para qualquer tipo de deliberação ou prestação de esclarecimentos ao novo 
Governo. “A minha sugestão é que permaneçamos como estamos, até mesmo 
para ajudar nesse processo de transição dos novos nomes que venham a 
assentar no Comitê”. 
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MARCÍLIO REIS DE AVELAR JUNQUEIRA (COMUNIDADE CIENT ÍFICA): 
“ muito obrigado, vou seguir o seu conselho”. 

NELSON AZEVEDO DO SANTOS (PIM/FEDERAÇÃO DAS 
INDÚSTRIAS/FIEAM):  é um prazer enorme estar aqui falando com você, mas a 
nossa dúvida é com relação ao mandado de segurança da PIATAM e Biominas, 
se não retardará ainda mais o funcionamento do CBA? Ou é um caso já 
resolvido, que depende apenas da assinatura do ministro para que isso seja um 
caso resolvido. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
é isso mesmo, é só a fase recursal que é natural do processo.  

MANUEL AUGUSTO PINTO CARDOSO (COMUNIDADE CIENTÍFICA ) – 
iniciou falando em relação a resolução sobre a Indústria 4.0, que já estaria 
pronta, da qual participou e acompanhou; recentemente esteve na FIESP, e foi 
extremamente positivo o resultado que viu, perguntando se vamos ter essa 
resolução lançada ainda este ano. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
respondeu que sim, e que já está no gabinete do ministro para publicação.  

MANUEL AUGUSTO PINTO CARDOSO (COMUNIDADE CIENTÍFICA ) – 
salientou que isso está gerando muitas expectativas por parte não apenas das 
indústrias aqui em Manaus, mas no Brasil todo. É um passo decisivo para 
recuperação da competitividade da indústria nacional, trabalho que considera de 
extrema importância que o MDIC está deixando para o país. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
concordou com o professor, afirmando que o CAPDA fez uma discussão muito 
boa tecnicamente para a composição da resolução, que será a primeira no país 
que versará sobre o tema e, com certeza, servirá de referência para outros 
instrumentos. Foi fechada a parte formal, a consultoria jurídica já recebeu; 
veremos se conseguimos no mais tardar no meio da semana que vem que ela 
seja publicada, quando então valerá. 

FASE INTERNA  

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
colocou para discussão e votação a ata da 56ª Reunião Ordinária do CAPDA, 
realizada em 09 de outubro de 2018, na sede da Suframa, perguntando aos 
comitentes se teriam algum item da pauta a ratificar, retificar, incluir ou excluir, e 
não havendo, portanto, foi declarada aprovada por unanimidade. Prosseguiu a 
Ordem do Dia com a Proposição nº 04/2018, dos Relatórios de Avaliação de 
desempenho referentes a manutenção de credenciamento de instituições pelo 
CAPDA, passou a palavra para o Secretário-Executivo Leopoldo Montenegro. 

LEOPOLDO MONTENEGRO (CGTEC/SAP/SUFRAMA):  sobre o Relatório nº 
09/2018/COATE/CGTEC/SAP, a avaliação da Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária – Embrapa. Credenciou-se no CAPDA em 2005, portanto 
possuindo 13 anos de credenciamento e a última avaliação ocorreu em 2015; na 
época possuía no seu quadro 46 doutores, 33 mestres em 149 bolsistas, com 13 
laboratórios destinados a P&D, os quais se mantiveram. Atualmente possui em 
seu quadro 126 profissionais, dos quais 40 são doutores, e apesar da redução a 
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entidade ainda está muito acima do percentual obrigatório de 2% de doutores da 
Resolução CAPDA nº 07/2015. Nesse período de avaliação o Instituto geriu 18 
projetos de P&D sem acesso a recursos da Lei de Informática, que 
movimentaram uma quantia superior a R$ 2.000.912,00. Mesmo não tendo 
captado recursos da Lei de Informática, consideramos que a Embrapa pode vir 
a ser uma grande parceira no desenvolvimento dos projetos de Bioeconomia. 
Por esse motivo e por ter atendido as questões de infraestrutura, quadro 
funcional, desenvolvimento de atividades de P&D e as normas do CAPDA, 
recomendamos a manutenção do credenciamento. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO 
CAPDA):  colocou então em votação a manutenção de credenciamento da 
Embrapa, por meio do parecer favorável do relatório nº 
09/2018/COATE/CGTEC/SAP, sendo então aprovada, com a abstenção do 
comitente Edson Barcelos, pertencente aquela entidade. 

LEOPOLDO MONTENEGRO (CGTEC/SAP/SUFRAMA):  sobre o Relatório nº 
10/2018/COATE/CGTEC/SAP, a avaliação de desempenho da Fundação de 
Medicina Tropical do Amazonas Dr. Heitor Vieira Dourado - FMT-HVD; foi 
credenciado em 2005, possuindo 13 anos de credenciamento no CAPDA, 
possuindo em seu quadro 118 pesquisadores, sendo 29 doutores, com 11 
laboratórios voltados para a pesquisa e desenvolvimento, sendo esta a primeira 
avaliação de desempenho. Desenvolveu quatro projetos sem acesso a Lei de 
Informática, mas com recursos do Tesouro do Estado. A FMT possui atividade 
precípua de P&D e quadro de infraestrutura tanto de P&D quanto de pessoal e 
por esses motivos somos favoráveis a manutenção do credenciamento dessa 
Fundação. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO 
CAPDA):  dado o relatório nº 10/2018/COATE/CGTEC/SAP, colocou para 
votação dos comitentes, sendo então aprovado por unanimidade a manutenção 
do credenciamento do FMT-HVD. 

Dando prosseguimento, passou para a avaliação da Proposição nº 05/2018, 
referente ao descredenciamento de instituição pelo CAPDA, Parecer Técnico nº 
364/2018/COATE/CGTEC/SAP, do Instituto de Tecnologia José Rocha Sérgio 
Cardoso – ITJRSC. 

LEOPOLDO MONTENEGRO (CGTEC/SAP/SUFRAMA): trata-se do 
descredenciamento do Instituto Sérgio Rocha Cardoso. Foi credenciado em 
2006, portanto possuindo 12 anos de credenciamento, tendo 62 profissionais no 
período de 2016 a 2017; foi enviada a RAS para a Suframa, sendo detectado 
que apenas dois profissionais estavam atuando nas questões de P&D; foi 
realizada também uma visita técnica e sendo na ocasião informado que a 
instituição não estava mais realizando atividade de P&D. Além disso, atendendo 
ao item 3.7 da Resolução nº 05/2010 do CAPDA, foi dada mais uma 
oportunidade para manifestação, a qual não houve. Sendo assim, somos 
favoráveis ao descredenciamento do Instituto Sérgio Cardoso. 
RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
abriu a fala para comentários dos comitentes; não havendo, colocou o 
descredenciamento do Instituto de Tecnologia Sérgio Rocha Cardoso em 
votação pelos comitentes, sendo aprovado por unanimidade. 
Passou então para a Proposição nº 06/2018, Alteração do Regimento do 
CAPDA, com a união a Resoluções do CAPDA n° 04/2013  e nº 06/2017, abrindo 
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para uma breve explanação do membro da equipe do MDIC, Ricardo Cruz, com 
o apoio e suporte do secretário-executivo adjunto Leopoldo Montenegro, sendo 
quais seriam os principais tópicos de alteração desse regimento para 
entendimento dos comitentes. 

RICARDO CRUZ (MDIC): iniciou explicando que basicamente a única alteração 
de mérito no regimento seria deixar claro que, na ausência do coordenador do 
CAPDA que o representante do MDIC, o suplente, possa substituir o 
coordenador em seus impedimentos. Outra, seria a junção das duas resoluções 
que estão em vigor numa só resolução, e alteração de adequação a norma 
legislativa, Decreto nº 9191/2017. Uma outra alteração advém do Decreto nº 
6008/2006, que versava que um representante do MDIC presidirá  o CAPDA, 
corrigindo essa imprecisão terminológica para coordenará . Ademais, 
permanecem inalterados o restante dos textos das resoluções. 

LEOPOLDO MONTENEGRO (CGTEC/SAP/SUFRAMA): indagado se havia 
algo mais pelo Coordenador, informou a questão do quórum, precisando de mais 
um comitente para alterar o regimento. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
propôs que a votação fosse então feita ad referendum, de forma eletrônica a 
aprovação da medida. Passou então para as comunicações finais, agradecendo 
os comitentes e enfatizando que foi um prazer estar em Manaus com estes; que 
foi uma experiência muito rica, e que conseguiram avançar muito em um curto 
espaço de tempo, com muitos itens relevantes, pois essas regulamentações não 
foram triviais, sendo imensamente grato pelo apoio de todas as instituições 
representadas, tanto no Governo do Estado, quanto na Academia, quanto na 
representação da Indústria local, BNDES, agências de fomento; a Suframa na 
Secretaria-Executiva e seu Corpo Técnico que sempre o apoiou, sempre abrindo 
as portas. Agradeceu não só a Marcelo Pereira, também a Carlos Roberto, a 
Leopoldo Montenegro, a Maurício Itikawa, a equipe toda por ter-lhe ajudado e 
por terem caminhado nessas regulamentações e fiscalizações. Desejou ainda 
um Feliz Natal, um Feliz Ano Novo, agradecendo a equipe da Secretaria de 
Inovação, a Ricardo Cruz, a Luciano Sousa; abriu então a palavra aos 
comitentes, enfatizando a satisfação de ter passado esse período com todos e 
de sua grata alegria por “ter participado deste Comitê com Vossas Excelências”. 
IAN RAMALHO GUERREIRO (BNDES): tomou a palavra para agradecer a 
todos os colegas comitentes, dizendo que foi um prazer trabalhar com todos de 
Manaus, pelo apoio de toda a equipe da Suframa, e também pela oportunidade, 
não apenas nas atividades do CAPDA, mas também como representante do 
BNDES. Continuando ou não como representante do banco ano que vem, foi um 
prazer trabalhar com todos. 
EDSON BARCELOS DA SILVA (FAPEAM):  agradeceu em nome dos 
comitentes presentes, registrando o grande prazer pela honra e oportunidade de 
terem convivido, colocando-se a disposição e registrando sua vaidade pela 
grandeza realizada pelo CAPDA, pelos direcionamentos, pelos editais, e 
principalmente pela reencarnação do CBA, que era uma grande aspiração para 
a Região da Comunidade Científica, e estejamos certos que esta equipe teve um 
grande papel nesse andamento, esperando que seja coroado com êxito agora, 
no próximo ano e que o CBA volte a ser realmente o farol nesse processo de 
valorização da nossa biodiversidade. Finalizou agradecendo aos “do lado de lá 
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e do lado de cá”, desejando um 2019 repleto de realizações e sem muitas 
surpresas. 

CLETO LEAL (UEA):  enfatizou a fala do comitente Edson Barcelos, que o CBA 
está em boas mãos agora com certeza, e que produzirão efetivamente com a 
ABio, e que estão em processo de divulgação com os parceiros, convidando as 
entidades para conhecer o projeto. 

NELSON AZEVEDO DO SANTOS (PIM/FEDERAÇÃO DAS 
INDÚSTRIAS/FIEAM):  apenas para dizer da alegria e satisfação por parte das 
classes produtoras da indústria de participar aqui deste seleto grupo, extensivo 
ao coordenador, pela participação e contribuição que tem sido trazida ao nosso 
Estado, que continue, desejando a todos os companheiros presentes que 
tenhamos junto aos nossos familiares um Natal com muita Paz e com muita 
alegria e um Ano Novo com muita prosperidade, numa expectativa de 
perspectivas de um novo cenário para o nosso país; “há muita esperança e 
espera que isso aconteça, pois para chegarmos no Brasil que queremos  
dependerá muito de nós mesmos. Boa sorte a todos nós”. 

MANUEL AUGUSTO PINTO CARDOSO (COMUNIDADE CIENTÍFICA ) – disse 
que gostaria de agradecer a oportunidade de participar deste Comitê tão 
importante para a nossa Região, onde sempre procurou manter dentro de suas 
colocações os interesses da nossa Região e principalmente da área 
educacional. Foi um prazer o convívio com todos, desejou um Feliz Natal e um 
Novo Ano sempre com muita saúde que é o bem maior que nós todos temos. 

RAFAEL HENRIQUE RODRIGUES MOREIRA (COORDENADOR DO C APDA) : 
Finalizou a reunião agradecendo a todos, desejando um Feliz Natal e um Feliz 
Ano Novo a toda equipe da Suframa, “a esses técnicos valorosos com grande 
Espírito Público que têm contribuído para elevar o nível da Pesquisa e Inovação 
da Região da Amazônia Ocidental e Amapá”. Considerando-se concluída a 
agenda da pauta, encerrou a reunião. 

 

Manaus, 11 de dezembro de 2018. 

 
 
 

Rafael Henrique Rodrigues Moreira  
Coordenador do CAPDA 

 

 


